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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
30 ноября 2009 года – 10 часов 25 минут.
Судебное заседание продолжено.

Судом ставится вопрос о замене секретаря судебного заседания Астафьевой А.Ю. на секретаря судебного заседания Леньшину М.И.
Председательствующий разъясняет сторонам их право заявить отвод.

Отводов не заявлено.

Суд,

Постановил:

Произвести замену секретаря судебного заседания Астафьевой А.Ю. на секретаря судебного заседания Леньшину М.И.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – не явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.
Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Гулин В.Б. – явился.

Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Продолжение допроса свидетеля Гулина В.Б.

Свидетель Гулин Владимир Борисович.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в связи с теми ответами, которые Вы давали на предыдущей неделе, известно ли Вам такие правительственные учреждения на острове Мэн, как Главный регистр или Главный реестр и Комиссия по финансовому контролю?
Свидетель Гулин В.Б.: мне не приходилось с ними сталкиваться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известна ли Вам такая должность – главный регистратор, заместитель главного регистратора и помощник заместителя главного регистратора?

Свидетель Гулин В.Б.: мне не приходилось с ними сталкиваться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с людьми?

Свидетель Гулин В.Б.: и с должностями.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас в Ваших показаниях в четверг и пятницу фраза «я регистрировал», «я учреждал» 39 раз.

Свидетель Гулин В.Б.: я поправился, Платон Леонидович, в какой-то момент, сказав, что я не регистрировал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы что-нибудь регистрировали на острове Мэн за интересующий нас период, естественно, с 1998 по 2004 год.

Свидетель Гулин В.Б.: в контексте сделанного замечания – нет, не регистрировал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а на острове Мэн Вы что-нибудь учреждали?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы это уверенно говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: не очень.

Подсудимый Лебедев П.Л.: из всех тех компаний, показания по которым Вы давали в предыдущий четверг и пятницу, какую-нибудь из этих компаний Вы регистрировали на острове Мэн, или как Вас понимать, или не очень Вы помните? Вы их регистрировали, хотя бы одну из этих компаний?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы это уверенно суду говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: полагаю, что да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы учредителем какой-либо компании, которые мы рассматривали в четверг-пятницу, на острове Мэн (я про другие здесь не говорю) были? Или не были? И если да, то какой?

Свидетель Гулин В.Б.: не был, потому что не был соучредителем ни одной из них.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы ничего не регистрировали на острове Мэн и не учреждали никаких компаний?

Свидетель Гулин В.Б.: да. Во всех тех случаях, когда я говорил, использовал глагол «регистрировать» и «учреждать», подразумевал передачу заявки на учреждение и регистрацию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, кому из правительственных организаций острова Мэн, в общем-то, как и в Российской Федерации, поручено регистрировать компании, и кто этим занимается? Как называются государственные чиновники, и как называется документ, в котором вносится запись о регистрации компании? 

Свидетель Гулин В.Б.: я этого не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с декабря 1998 года Вы работаете в «Claverton», я правильно понимаю?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с декабря 1998 года и по какой год? Нас интересует по 2004, Вы там же работали, в группе «Макариус»?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что да. Да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с 1998 по 2004 год приходилось ли Вам когда-либо видеть документы Главного регистра или Главного реестра острова Мэн?

Свидетель Гулин В.Б.: не видел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы когда-либо документы Комиссии по финансовому контролю острова Мэн видели?

Свидетель Гулин В.Б.: никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы никаких документов Главного реестра и Комиссии финансового контроля острова Мэн по тем компаниям, по которым Вам задавали вопросы, никогда не видели?

Свидетель Гулин В.Б.: можно уточнить вопрос? Учредительные документы самих компаний, зарегистрированных на острове Мэн, входят ли в эту группу?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы говорите об уставе или договоре?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, не входят.

Свидетель Гулин В.Б.: тогда их видел.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 29 л.д.77-82: копию таблицы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 29 л.д.77-82: копию таблицы. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.77-82 тома 29: копию таблицы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: есть ли фамилия Анилиониса на этом листе.

Свидетель Гулин В.Б.: фамилия Анилиониса здесь встречается среди фамилий директоров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: перечислите, пожалуйста, компании, где встречается фамилия Анилиониса. 
Свидетель Гулин В.Б.: «Мелита лимитед», «Ханавиль лимитед». Все.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а на каком языке эта фамилия написана?

Свидетель Гулин В.Б.: на английском.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили суду, цитирую: «Честно говоря, я не знаю, кто его составлял. Мне предъявлялся этот документ на одном из допросов». Вы подтверждаете эти показания?

Свидетель Гулин В.Б.: да, я подтверждаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если Вы не знаете, кто составлял этот документ, то можете ли Вы полагаться на достоверность сведений, которые содержатся в документе, который Вы даже не знаете, кто составлял?

Свидетель Гулин В.Б.: тут есть ошибки. Более того, я указывал на них.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а автор у этого документа есть?

Свидетель Гулин В.Б.: автора нет, он не указан и он мне неизвестен.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, какого года рождения Михаил Гусаров?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли Вам, что компания «Behles Petroleum S.A.» была зарегистрирована в январе 1972 года?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, мне это неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, регистрировал ли Михаил Гусаров «Behles» в 1997 году?
Свидетель Гулин В.Б.: не регистрировал. Речь может идти только о приобретении прав на администрирование этой компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сколько раз Вас допрашивали по делу Лебедева и Ходорковского?
Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, я этого не помню. Много раз.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, инструктировал ли Вас кто-нибудь перед Вашим допросом в Хамовническом суде города Москвы, здесь, по делу Лебедева и Ходорковского?

Свидетель Гулин В.Б.: нет. Меня никто не инструктировал, потому что это невозможно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и когда Вас последний раз допрашивали?

Свидетель Гулин В.Б.: я не могу сказать точно, но, похоже, это был конец 2007 года. Я могу ошибаться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, группа «Макариус» в группу «Менатеп», как Вы ее называете, входит?

Свидетель Гулин В.Б.: нет. Она родилась отдельно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв на 5 минут.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

11 часов 10 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 42 л.д.116-117: копию лицензии №32-11-1195/97; л.д.118-119: копию лицензии №32-11-1197/97.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 42 л.д.116-117: копию лицензии №32-11-1195/97; том 42 л.д.118-119: копию лицензии №32-11-1197/97. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.116-117 тома 42: копию лицензии №32-11-1195/97; л.д.118-119 тома 42: копию лицензии №32-11-1197/97.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам такое наименование компании: «Flaymon Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: до сегодняшнего дня?

Свидетель Гулин В.Б.: до сегодняшнего дня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а фамилии Лебедева и Ходорковского Вам известны?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить в томе 37 л.д.247: перевод на русский язык письма от 03 декабря 1997 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.246).

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить том 37 л.д.247: перевод на русский язык письма от 03 декабря 1997 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.246).

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает:

Том 37:

Л.д. 247 - перевод на русский язык письма от 03 декабря 1997 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.246).

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 37 л.д.240-245: копии законодательного ордонанса о компаниях Гибралтара и его перевода на русский язык; л.д.246-247: копии письма от 03 декабря 1997 года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 37 л.д.240-245: копии законодательного ордонанса о компаниях Гибралтара и его перевода на русский язык; том 37 л.д.246-247: копии письма от 03 декабря 1997 года и его перевода на русский язык. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.240-245 тома 37: копии законодательного ордонанса о компаниях Гибралтара и его перевода на русский язык; л.д.246-247 тома 37: копии письма от 03 декабря 1997 года и его перевода на русский язык.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте начнем с л.д.240. Известно ли Вам наименование, которое написано на первой строчке: «Group Menatep Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, я слышал его.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с какого момента Вы его услышали?

Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь сказать. Я не думаю, что это было намного позже, чем компания была переименована, чем «Flaymon Limited» был переименован.

Подсудимый Лебедев П.Л.: до января 1998 года Вы наименование «Group Menatep» по-английски никогда не слышали?

Свидетель Гулин В.Б.: в контексте гибралтарской компании, думаю, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда?

Свидетель Гулин В.Б.: в контексте, как название гибралтарской компании я это не ассоциировал. А, конечно же, термин, он был на устах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь давайте на л.д.246. Скажите, когда Вам стал известен этот список акционеров? Известно ли Вам, что акционеры «Flaymon Limited», российские граждане, я имею в виду, получили в соответствии с законом лицензии Центрального Банка Российской Федерации?

Свидетель Гулин В.Б.: да, думаю, что это было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы говорили о группе «Менатеп» по обстоятельствам 1998 года и 2004 года включительно, что Вы лично вкладывали в понимание группы «Менатеп»? Что это для Вас был за термин?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что для меня группа «Менатеп» ассоциировалась с владельцами (исторически) группы «Менатеп»-«Роспром»-«ЮКОС».

Подсудимый Лебедев П.Л.: с владельцами?

Свидетель Гулин В.Б.: да нет, конечно же, шире. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: как шире?

Свидетель Гулин В.Б.: максимально.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас было свое понимание группы «Менатеп»? И свои представления, скажем так?
Свидетель Гулин В.Б.: да, и мне за это не стыдно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу обозреть в томе 36 л.д.35-39: копию документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, обозреть том 36 л.д.35-39: копию документа на иностранном языке.

Судом обозревается том 36 л.д.35-39 – копия документа на иностранном языке. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 36 л.д.11-14: копию информации для руководства ОАО «НК «ЮКОС»; л.д.15-16: копию списка акционеров на 19 июня 2002 года, владеющих более 5% акций; л.д.32: копию карточки; л.д.33: копию таблицы; л.д.34: копию таблицы; л.д.35-39: копию документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 36 л.д.11-14: копию информации для руководства ОАО «НК «ЮКОС»; том 36 л.д.15-16: копию списка акционеров на 19 июня 2002 года, владеющих более 5% акций; том 36 л.д.32: копию карточки; том 36 л.д.33: копию таблицы; том 36 л.д.34: копию таблицы; том 36 л.д.35-39: копию документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.11-14 тома 36: копию информации для руководства ОАО «НК «ЮКОС»; л.д.15-16 тома 36: копию списка акционеров на 19 июня 2002 года, владеющих более 5% акций; л.д.32 тома 36: копию карточки; л.д.33 тома 36: копию таблицы; л.д.34 тома 36: копию таблицы; л.д.35-39 тома 36: копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вам такая компания: «Паррингроув Лимитед» известна? Было ли Вам известно, что она является стопроцентной дочерней компанией «Group Menatep Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Pecunia Universal Limited». Вам известна такая компания?
Свидетель Гулин В.Б.: да, тоже знакомое название.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли было, что она на 100% принадлежит «Group Menatep Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: не уверен.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не уверены в чем?

Свидетель Гулин В.Б.: что знал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы знали или не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: очень сложно, если знакомое название. А знал ли я систему ее владения, здесь очень тяжело выбрать какой-то однозначный термин.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. «GM Investment and Company Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: это название мне менее знакомо. И боюсь, что незнакомо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. «Menatep LTD Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: вне всякого сомнения, знакомая компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Menatep S.A.».

Свидетель Гулин В.Б.: безусловно, знакомо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «YUKOS Universal Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: знакомое название.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Chemical & Mining».

Свидетель Гулин В.Б.: Знакомо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Antel Holding».

Свидетель Гулин В.Б.: неуловимо знакомое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните.

Свидетель Гулин В.Б.: не могу утверждать. Нет, не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «GML Management Services».

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, по этим компаниям, которые мы сейчас посмотрели. С какими Вы компаниями, дочерними компаниями «Group Menatep Limited», сталкивались в своей деятельности за период с 1998 по 2000 год из этих перечисленных компаний.

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что в той или другой степени с теми, чьи названия мне представились знакомыми.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Паррингроув» помните?
Свидетель Гулин В.Б.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что помните о Ваших взаимоотношениях с этой компанией, если они были? 

Свидетель Гулин В.Б.: для меня это компания в компетенции Владимира Владимирова Моисеева.

Подсудимый Лебедев П.Л.: компания «Pecunia Universal Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: тот же ответ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие были у Вас взаимоотношения, если были, с компанией «Pecunia Universal Limited»? 

Свидетель Гулин В.Б.: я очень сомневаюсь, что у меня были с ней какие-то отношения. Только теоретически я мог исполнять какие-то письма по чьей-то просьбе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: могли и не исполнять?

Свидетель Гулин В.Б.: мог и не исполнять.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «GM Investment and Company Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: мне это название незнакомо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Menatep LTD Limited». Вы сказали, что это Вам хорошо знакомо и Вы знаете.

Свидетель Гулин В.Б.: «хорошо знакомо»: надо аккуратней. Это гибралтарская компания.
Подсудимый Лебедев П.Л.: какой конкретно деятельностью Вы занимались в связи с этой компанией? Лично Вы.

Свидетель Гулин В.Б.: у «Menatep LTD Limited» я, безусловно, мог исполнять какую-то переписку с Гибралтаром.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть могли исполнять переписку. Швейцарская компания «Menatep S.A.»?
Свидетель Гулин В.Б.: здесь я вряд ли что-нибудь делал. Это была компетенция Михаила Борисовича Гусарова.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «YUKOS Universal Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: компания знакома. Мог вести по ней переписку.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, по роду деятельности «YUKOS Universal Limited» - это торговля акциями «ЮКОСа» на различных биржах мира, контрольное управление пакетом акций «ЮКОСа». Вам приходилось что-либо делать в связи с этой деятельностью?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Chemical & Mining Universal Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: могла быть переписка. Могло быть мое участие в переписке.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по каким направлениям деятельности?

Свидетель Гулин В.Б.: скорее всего, это документы. Пакет поручительных документов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Antel Holding Limited»? Вы сомневались в наименовании?
Свидетель Гулин В.Б.: сомневаюсь, да. До сих пор.

Подсудимый Лебедев П.Л.: неизвестно?

Свидетель Гулин В.Б.: в чем-то знакомое название.
Подсудимый Лебедев П.Л.: «GML Management Services S.A.»?
Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что нет. Нет, не имел дела с этой компанией.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам сотрудники этой компании: российские и иностранные?
Свидетель Гулин В.Б.: возможно. Но я плохо понимаю, что это за компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы очень часто упоминали имя, отчество и фамилию Владимира Владимировича Моисеева. Скажите, пожалуйста, а Вам известно, его что-то связывает с этой компанией?

Свидетель Гулин В.Б.: неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите л.д.15-16. Скажите, Вам данное публичное сообщение известно?

Свидетель Гулин В.Б.: да, думаю, что был знаком.

Подсудимый Лебедев П.Л.: были знакомы?

Свидетель Гулин В.Б.: публичный документ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: группа «ЮКОС», группа «Менатеп». Что это такое в Ваших показаниях в четверг-пятницу?

Свидетель Гулин В.Б.: на самом деле, ничего не изменилось с четверга и пятницы. Я воспринимал группу «Менатеп» и группу «Роспром» позднее, правда, я не знаю, когда «Роспром» прекратил свое существование, если прекратил, просто перестали использовать этот термин, я их воспринимаю и воспринимал как владельцев многих активов, в том числе, нефтяной компании «ЮКОС». На каком-то этапе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на каком-то этапе? Я полагаю, не на сегодняшний день?

Свидетель Гулин В.Б.: кажется, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в 2004 году, вообще, что-либо о «ЮКОС» слышали, как-то интересовались?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2003? 

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам такое наименование «Нефтяная компания «Сибнефть»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, я слышал о ней.

Подсудимый Лебедев П.Л.: применительно к 2003 году она у Вас как-то ассоциируется с группой «ЮКОС» или с группой «Менатеп»? Если да, то как?

Свидетель Гулин В.Б.: «Сибнефть» мне, в том числе, известна как возможный партнер «ЮКОСа» в рамках проектов «ЮКСИ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы о каком периоде сейчас говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: я затрудняюсь с годами. У меня тут беда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам такое наименование: «Мажейкяй нафта»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, я слышал о них. Если я правильно понимаю, это нефтеперерабатывающий завод в Литве.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, он в какую группу входил?

Свидетель Гулин В.Б.: мне кажется, что он входил в группу «ЮКОС».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «ЮКОС», если Вам известно, покупал компанию «Сибнефть»?

Свидетель Гулин В.Б.: это мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы не слышали ничего?

Свидетель Гулин В.Б.: неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: слышали ли Вы когда-нибудь о словацкой компании «Транспетрол»?

Свидетель Гулин В.Б.: слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам о том, что ее покупал «ЮКОС», или нет?

Свидетель Гулин В.Б.: я слышал название, это название, именно в связи с планами «ЮКОСа» на покупку, как мне кажется.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы структуру «Мажейкяй нафта» знаете?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, являлись ли сотрудники «Мажейкяй нафта» сотрудниками группы «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: я этого не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а сотрудниками «ЮКОСа»?

Свидетель Гулин В.Б.: я не юрист, не знаю. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы три раза в своих предыдущих показаниях, в четверг и в пятницу, говорили, что Вы были сотрудником группы. Но поскольку Вы не юрист, то поясните, пожалуйста, сотрудником какой группы Вы были? И в какой период?

Свидетель Гулин В.Б.: о себе я говорил, если как о сотруднике группы, то говорил об «РТТ» и о «Макариусе». Да. Об «РТТ», о «Макариусе». И я сегодня вспоминаю один из своих ответов, да, я там себя отнес к сотрудникам группы. Был один ответ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: до какого момента были Вы сотрудником и какой группы, и с какого момента сотрудником какой группы Вы стали?

Свидетель Гулин В.Б.: я полагаю, что с 1998 года «РТТ» перестало быть частью группы «Менатеп». Тогда началась реорганизация. Или, скажем так, начались процессы по отделению «РТТ» от группы «Менатеп». Когда это реально произошло, я не знаю. Просто я не участвовал в этих процессах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть водораздел: где-то 1998 год?

Свидетель Гулин В.Б.: начиная с 1998 года, да, «РТТ» начало выходить. Как это было, по чьей инициативе, я не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Claverton Management». К какой группе она относится?

Свидетель Гулин В.Б.: «Claverton» относится к группе «РТТ» - «Макариус».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а частью группы «ЮКОС» или группы «Менатеп» являлось?

Свидетель Гулин В.Б.: только до тех пор, пока «РТТ» не перестало быть частью большой группы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы считаете, что компания «Claverton» когда-то была частью группы «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: допускаю, что такое можно и доказать, и утверждать. Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть это можно доказать? 

Свидетель Гулин В.Б.: я не возьмусь это делать, но это мое ощущение. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: компания «Беланда»?

Свидетель Гулин В.Б.: тот же самый ответ. Эти компании «Claverton» чуть раньше и «Беланда» чуть позже, они возникли на этапе реструктуризации «СП «РТТ». И календарно, исторически, это совпадает по времени с началом выхода «РТТ» из группы «Менатеп».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда было учреждено «СП «РТТ», Вам известно? 

Свидетель Гулин В.Б.: тут точно нет. Но заведомо до прихода туда и Анилиониса, и остальных сотрудников Анилиониса. И меня, в том числе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда откуда Вам известно, что учредителем «СП «РТТ» был банк «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что я это просто знал, а возможно, видел и документы. Подсудимый Лебедев П.Л.: я Вас сильно расстрою, если сообщу, что в момент учреждения «СП «РТТ» такого банка не существовало? 

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не сильно расстроите.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что «СП «РТТ» было учреждено 31 мая 1990 года (это еще в Советском Союзе) как советско-швейцарское совместное предприятие?

Свидетель Гулин В.Б.: этого я не знал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что в мае 1990 года банка «Менатеп» не существовало вовсе?

Свидетель Гулин В.Б.: с годами у меня беда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли Вас можно истолковать, что это потом банк «Менатеп» стал одним из участников «СП «РТТ», если Вы говорите, что Вы видели какие-то документы?

Свидетель Гулин В.Б.: я определенно видел документы. Конечно же, я не смотрел тогда на даты, не задавался целью все это дело запомнить навсегда. Я определенно помню, что на момент моего прихода в «СП «РТТ», а это начало 1992 года, учредителями «СП «РТТ» были банк «Менатеп» и швейцарская компания «Menatep S.A.». Но мог ошибиться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сейчас слово «учредитель» со словом «участник» не перепутали?

Свидетель Гулин В.Б.: перепутал. Участник.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 32 л.д.31-36: копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык; акта сдачи-приемки  к договору  купли-продажи  векселей  от  06  марта 2002  года и его перевода на русский язык. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю. 

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю. 

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю. 

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю. 

Защитник Купрейченко СВ.: поддерживаю. 

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю. 

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю. 

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предоставить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 32 л.д.31-36 копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык; акта сдачи-приемки  к договору  купли-продажи  векселей  от  06  марта 2002  года и его перевода на русский язык.

Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.31-36 тома 32 копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык; акта сдачи-приемки  к договору  купли-продажи  векселей  от  06  марта 2002  года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Лебедев П. Л.: скажите, пожалуйста, видели ли Вы когда-либо этот
документ ранее? Лично Вы.


Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, можете ли Вы суду подтвердить или опровергнуть факт, что такая сделка была действительно? 

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не могу ни утверждать, ни опровергать. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вам показали этот документ, Вы очень удивились, когда увидели, что «Baltic Petroleum Trading Limited» здесь упомянут как «seller»? Почему удивились?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим представлениям, «Baltic» должен был бы заплатить деньги «Arley Limited». И это, в общем-то, укладывается в том, что мне известно о взаимоотношениях этих компаний.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 32 л.д.21-26 копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык, акта сдачи-приемки к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю. 

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю. 

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю. 

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю. 

Защитник Купрейченко СВ.: поддерживаю. 

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю. 

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю. 

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предоставить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 32 л.д.21-26 копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык, акта сдачи-приемки к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык.

Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.21-26 тома 32 копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык, акта сдачи-приемки к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по этому документу, когда Вы ознакомились с английским текстом, почему Вы так удивились? 

Свидетель Гулин В.Б.: в общем, то же самое. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что то же самое?

Свидетель Гулин В.Б.: подождите. То же самое. По идее, деньги должны выводиться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а по какой идее? Вы уже третий раз это слово упомянули. По идее обвинения или по чьей идее?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, по тем взаимоотношениями, которые связывали, по моим представлениям,  эти  две  компании  и  компанию  «Arley»,  прибыль  должна была выводиться   на   компанию   «Arley».   И,   соответственно,   векселя   должны   были продаваться наоборот.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто Вас в этой идее убеждал, когда, где и при каких обстоятельствах? О выводе активов или выводе прибыли. На допросах, я имею в виду.

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, на допросах в этом меня никто не убеждал.

Просто это так работало.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда откуда Вам это известно? Если оно так работало, кто Вам это сказал? Кто тогда источник Вашей информации? Я тогда перед этим задам последний вопрос. Вы этот документ когда-либо видели?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно, кто его составлял?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы при этом присутствовали?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по какой идее, кем Вам озвученной, Вы заявили суду здесь о том, что «Arley», вообще, должен был не платить деньги «South» по векселям, а наоборот, «South» должен платить деньги «Arley» за векселя, если Вы к этому, вообще, не имели никакого отношения?

Свидетель Гулин В.Б.: можно не иметь отношения и знать. 


Подсудимый Лебедев П.Л.: источник Вашей осведомленности сообщите.


Свидетель Гулин В.Б.: мне трудно сейчас на кого-то ссылаться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, как расшифровывается «СП «РТТ»?

Свидетель Гулин В.Б.: совместное предприятие «Russian Trust & Trade».

Подсудимый  Лебедев  П.Л.: как Вы понимаете  слово «trust»  и  слово  «trade»  в наименовании организации, где Вы столько времени проработали?

Свидетель Гулин В.Б.: формальный перевод - это «доверие» и «торговля».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а после 1998 года, я за 2004 год не выхожу, Вы в своей деятельности когда-либо встречали слово «trust» и «trusty»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, встречалось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком контексте?

Свидетель Гулин В.Б.: доверительные отношения были неотъемлемой частью работы. 

Подсудимый   Лебедев   П.Л.:   скажите,   пожалуйста,   занималось   ли   «СП   «РТТ» управлениями фондов клиентов?

Свидетель Гулин В.Б.: да, занималось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по их поручению?

Свидетель Гулин В.Б.: да, занималось.

Подсудимый Лебедев П.Л.:  а занималось ли «СП «РТТ» управлением компанией целиком по поручению клиентов?

Свидетель Гулин В.Б.: мне сложно квалифицировать отношения с клиентами. Но допускаю, что могли быть договора, которые включали очень большое количество функций жизнедеятельности компании. Именно «РТТ» это брало на себя.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас упоминаются в одном и том же смысле или в одном   и   том   же   контексте   три   раза   «секретарские   услуги»   и   два   раза «административные услуги». Скажите, пожалуйста, это для Вас слова-синонимы, это одно и то же, или принципиальная разница, как говорится, существует?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что разница есть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, в чем тогда разница? Секретарские услуги и административные услуги.

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что я не смогу провести точную грань. Здесь нужно быть юристом, наверное.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы отвечали, это для Вас было приблизительно одно и то же, или какая-то принципиальная разница?

Свидетель Гулин В.Б.: я, наверное, не буду умничать. Я скажу, что для меня это одно и то же.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить перерыв на 5 минут. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю. 

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю. 

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю. 

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю. 

Защитник Купрейченко СВ.: поддерживаю. 

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю. 

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю. 

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв. Судом объявляется перерыв.

12 часов 30 минут - судебное заседание продолжено в том же составе. 

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Подсудимый   Лебедев  П.Л.:   когда  Вы  говорили  про Владимира Владимировича Моисеева, он был старшим помощником председателя, так, как я понял его должность, Вас спросили: «Старший помощник председателя правления чего?», свидетель Гулин вдруг сказал: «Макариуса». Это, наверное, оговорка? 

Свидетель Гулин В.Б.: оговорка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть к «Макариусу» это отношения не имеет? Свидетель Гулин В.Б.: никакого.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что группа «Valmet» никогда не имела правительственных полномочий по регистрации каких-либо компаний нигде, ни в одной стране мира?

Свидетель Гулин В.Б.: да. Мне известно, что на острове Мэн, во всяком случае, действительно, деятельность по регистрации оффшорных компаний была нелицензируемым видом деятельности. С этой точки зрения нет противоречий с тем, что Вы сейчас изложили в своем вопросе. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: понятно. В части острова Мэн? 

Свидетель Гулин В.Б.: в части острова Мэн.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы сейчас сообщаете суду, что известная Вам компания самостоятельно вела реестр компаний, которые она регистрировала, у себя?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим представлениям, нет, дело обстояло иначе. Подсудимый Лебедев П.Л.: как обстояло дело?

Свидетель Гулин В.Б.: на острове Мэн вообще не существовало лицензирования
оффшоровых компаний. Это была нелицензируемая на острове Мэн деятельность. Я
это так воспринимаю. Вы спрашиваете меня, я отвечаю. А то, что реестр
зарегистрированных компаний был государственным, у меня нет ни малейших
сомнений.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как Вы представляете термин, который Вы здесь употребили: «домицилий», и что это такое?

Свидетель Гулин В.Б.: известная мне практика поддержания жизнедеятельности оффшоровых компаний в юрисдикциях, где они были зарегистрированы, предусматривала ежегодные фиксированные платежи в национальный бюджет юрисдикции. Я воспринимаю термины «домицилий» и «домицилирование» как поддержание статуса компании через ежегодный разовый платеж в бюджет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте еще раз уточним, куда были эти платежи, чтобы

было абсолютно понятно.

Свидетель   Гулин   В.Б.:   по   моим   представлениям,   если   это   была островмэнская компания, то это был платеж в соответствующий бюджет острова Мэн.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если Вам известно, а кто этот платеж осуществлял?

Свидетель   Гулин   В.Б.:   детали   неизвестны,   но   для   меня   посредником   между островмэнским бюджетом и островмэнской компанией, которую заказал мой клиент, был офис «Valmet», остров Мэн, Питера Бонда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а, как Вы упоминаете, Ваша островмэнская компания могла напрямую заплатить в бюджет?

Свидетель Гулин В.Б.: полагаю, что да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть мимо «Valmet», остров Мэн, мимо компании Питера Бонда?

Свидетель  Гулин   В.Б.:   полагаю,   что  да.   Просто  взаиморасчеты  с  секретарской компанией тогда могли производиться отдельно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: производились?

Свидетель  Гулин  В.Б.:  могли  производиться  отдельно.  В  моей  практике  это  не случалось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам такие случаи известны?

Свидетель    Гулин    В.Б.:    заполнения    соответствующих    форм    для    платежей, фиксированных платежей, без опосредования секретарскими компаниями? Известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам известны случаи платежей за домицилий, в том числе, ежегодных,  островмэнских,  как  Вы  их  называете,  компаний,  мимо  секретарских компаний? Или Вам так представляется?

Свидетель Гулин В.Б.: на самом деле, даже в структуре счета за островмэнскую компанию, который присылала секретарская компания «Valmet», остров Мэн, там были строки, которые говорили о том, что мы им платим за заполнение форм. Так вот, эти   формы, мне   известны   случаи,   когда   иные,   отличные   от   рассматриваемых отношений, представители сами заполняли на острове Мэн.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас не о заполнении форм, а о платежах в бюджет острова Мэн.

Свидетель Гулин В.Б.: нет-нет, вопрос сугубо теоретический. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вам даже были известны правительственные счета острова Мэн?


Свидетель Гулин В.Б.: нет, конечно. Мне - нет. В моей практике такого не случалось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а никто из секретарских компаний, как Вы говорите, нелицензированных, никогда Вас не предупреждал об обязательности тех функций, которые   в   соответствии   с   законодательством, например, острова  Мэн, возлагались на эти секретарские лицензированные компании? Причем исключительно на них. Вас никто с этим никогда не знакомил? Например, что только секретарская компания имеет право подавать сведения в главный реестр и в конечный финансовый?

Свидетель Гулин В.Б.: мне это было неизвестно и ни к чему.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что только секретарская компания имеет право вести расчеты с местным бюджетом? Что только секретарская компания обязана, и никто не имеет права отказать, предоставлять услуги секретаря компании?     

Свидетель Гулин В.Б.: в моей практике такое было.


Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вас с этим заранее никто никогда не знакомил?

Свидетель Гулин В.Б.: наверное, знакомил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: забыли?

Свидетель Гулин В.Б.: забыл. А зачем мне это помнить?

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно, что Лебедев Платон Леонидович несколько лет был президентом банка «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вспомнили?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в какой период, не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы давали показания про компанию «А-Траст».

Свидетель Гулин В.Б.: да.


Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а не в суде, ранее на допросах Вас спрашивали об этой компании, и как Вы стали ее участником? Я имею в виду, о компании «А-Траст».

Свидетель Гулин В.Б.: да, по-моему, спрашивали. Не в суде, на допросах спрашивали.      

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы помните, что отвечали на допросах?


Свидетель Гулин В.Б.: я не помню дословно, но идея, безусловно, помнится, потому что я знаю, как это на самом деле обстояло.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вам задавали серию вопросов или блок вопросов, показывали документы, связанные с деятельностью компании «MQD International», понимаете, по акциям «ВНК», Вы вдруг сделали вывод следующий: «Акции «ВНК» в итоге попали на кипрские компании».

Свидетель Гулин В.Б.: ошибся.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, а эта идея, что акции «ВНК» в итоге попали на кипрские компании, откуда Вам известна?

Свидетель Гулин В.Б.: из общего ощущения, что стратегические активы должны были попадать на компании Виктора Георгиевича Прокофьева.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть это было предположение?

Свидетель Гулин В.Б.: да я и сейчас так ощущаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, мы ходатайствуем о следующем: об оглашении протоколов допросов Гулина Владимира Борисовича на предварительном следствии, о прослушиванию аудиозаписи его показаний на предварительном следствии. После чего мы еще покажем часть документов, существенную часть документов Владимиру Борисовичу, поскольку, Ваша честь, рассматриваемые здесь, в суде, обстоятельства связаны с тем, что прошло уже очень много времени, и свидетель их может не помнить. Уже те показания, которые он дал в суде, они, Ваша честь, взаимоисключающие с теми его показаниями, которые он давал на предварительном следствии, в том числе, просто прямо противоречат даже тем документам, по которым он ранее давал показания. По некоторым обстоятельствам прошло 12-15, а то и 20 лет. Например. Ваша честь, все, что касается тех его показаний и обстоятельств, куда в итоге попали акции «ВНК», которые были у «MQD», «на кипрские компании», это, скажем так, полностью не соответствует действительности, поскольку понятно, что все акции «ВНК», в том числе, и у «MQD», купила «Нефтяная компания «ЮКОС». Сразу на «ЮКОС». Ваша честь, есть просто детали. Я почему сейчас не хочу дальше вопросы, потому что корректно будет, чтобы Владимир Борисович, по крайней мере, вспомнил, что он  раньше   говорил. Прошу огласить в томе 3 л.д. 10-12 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 27 июля 2000 года; л.д.13-16 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 09 февраля 2001 года; л.д.20-25 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 07 декабря 2001 года; в томе 11 л.д.67-69 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 октября 2000 года; л.д.77-78 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 04 января 2001 года; в томе 27 л.д.170-173 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 17 февраля 2006 года; в томе 47 л.д.122-143 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 23 января 2007 года; л.д.144-160 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 26 декабря 2006 года; л.д.161-168 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 28 декабря 2006 года; в томе 159 л.д.103-106 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 апреля 2008 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю. 

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю. 

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю. 

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю. 

Защитник Купрейченко СВ.: поддерживаю. 

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, вместо того, чтобы тщательно подготовиться к допросу со своими защитниками, которых 19 человек наличествует в данном уголовном деле, Платон Леонидович Лебедев в данном судебном заседании, как и ранее, задает вопросы свидетелям, в том числе, и в данном судебном заседании свидетелю Гулину, часть из которых не относится к установлению обстоятельств, подлежащих доказыванию, то есть к предъявленному обвинению, пытаясь дезориентировать свидетеля и оказать на него психологическое давление. Свидетель дал, на наш взгляд, обстоятельные показания, когда его допрашивали прокуроры, сторона обвинения, эти показания достаточно отчетливы, однозначны для понимания, и вопросы, которые задавала сторона обвинения, они полностью соответствуют теме обвинения и были направлены на установление обстоятельств, подлежащих доказыванию, в отличие от вопросов, которые задает Платон Леонидович Лебедев и ряд защитников. Это же касается и Ходорковского, не в контексте данного свидетеля, а вообще данного судебного заседания. Я считаю, что никаких противоречий в показаниях, данных свидетелем в данном судебном заседании и данных на предварительном следствии, нет. Он уже дал достаточные показания, достаточные для оценки и для оценки его показаний в совокупности с показаниями других свидетелей, и для оценки в совокупности с другими доказательствами, поэтому я не нахожу законных оснований для оглашения данных показаний. Это заволокитит судебное заседание и не будет отвечать назначению уголовного судопроизводства. 

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: возражаю. 

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: возражаю. 

Суд,

Постановил:


Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить том 3 л.д.10-12 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 27 июля 2000 года; том 3 л.д.13-16 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 09 февраля 2001 года; том 3 л.д.20-25 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 07 декабря 2001 года; том 11 л.д.67-69 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 октября 2000 года; том 11 л.д.77-78 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 04 января 2001 года; том 27 л.д.170-173 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 17 февраля 2006 года; том 47 л.д.122-143 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 23 января 2007 года; том 47 л.д.144-160 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 26 декабря 2006 года; том 47 л.д.161-168 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 28 декабря 2006 года; том 159 л.д.103-106 копию протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 апреля 2008 года и огласить аудиозаписи, приложенные к протоколам допросов.

Судом объявляется перерыв. 



14 часов 00 минут - судебное заседание продолжено. 

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц. 

Подсудимый Ходорковский М.Б. - доставлен. 

Подсудимый Лебедев П.Л. - доставлен. 

Защитник Дятлев Д.М. - не явился. 

Защитник Клювгант В.В. - явился. 

Защитник Левина Е.Л. - явилась.

Защитник Москаленко К.А. - не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. - явилась.

Защитник Лукьянова Е. А. - не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. - не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. - не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. - не явился.

Защитник Краснов В.Н. - явился.

Защитник Купрейченко СВ. - явился.

Защитник Липцер Е.Л. - явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. - явился.

Защитник Ривкин К.Е. - не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. - не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. - явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. - явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. - явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. - явилась.

Потерпевший Белокрылов B.C. - не явился.

Потерпевший Демченко В.М. - не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. - представитель Федерального Агентства

по управлению государственным имуществом - не явилась.

Представитель    потерпевшего    Щербакова    И.Л.    -    представитель    Федерального

Агентства по управлению государственным имуществом - не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. - представитель Федерального Агентства по

управлению государственным имуществом - не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. - представитель Федерального Агентства

по управлению государственным имуществом - не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. - представитель Федерального Агентства по

управлению государственным имуществом - не явился.

Представитель   потерпевшего   Курдюкова   Н.А.    -   представитель    Федерального

Агентства по управлению государственным имуществом - не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. - представитель Компании «Sandheights Ltd» -

не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. - представитель ОАО НК «Роснефть»,

ОАО «Томскнефть» - не явился.

Свидетель Гулин В.Б. - явился.

Остальные свидетели - не явились.

Свидетель удален из зала судебного заседания.
Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Защитник Мирошниченко А.Е. оглашает:

Том 3:

Л.д. 10-12 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 27 июля 2000 года.

Защитник Краснов В.Н. оглашает:

Том 11:

Л.д. 67-69 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 октября 2000 года;

Л.д. 77-78 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 04 января 2001 года.

Защитник Мирошниченко А.Е. оглашает:

Том 3:

Л.д. 13-16 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 09 февраля 2001 года;

Л.д. 20-25 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 07 декабря 2001 года.

Защитник Краснов В.Н. оглашает:

Том 27:

Л.д. 170-173 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 17 февраля 2006 года.

Том 47:

Л.д. 144-160 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 26 декабря 2006 года.

Судом объявляется перерыв.

15 часов 45 минут - судебное заседание продолжено в том же составе. 

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Защитник Мирошниченко А.Е. оглашает: 

Том 47:

Л.д. 161-168 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 28 декабря 2006 года;
Л.д. 122-143 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 23 января 2007 года.
Судом объявляется перерыв.
      
17 часов 05 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.  

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Защитник Краснов В.Н. оглашает: 

Том 159:

Л.д. 103-106 - копия протокола допроса свидетеля Гулина В.Б. от 10 апреля 2008 года.

Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю. 

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю. 

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю. 

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю. 

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю. 

Защитник Купрейченко СВ.: не возражаю. 

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю. 

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю. 

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю. 

Суд,

Постановил:

Судебное заседание отложить на 01 декабря 2009 года в 10 часов 30 минут. 

Повторить вызов участников процесса. 

Судебное заседание закрыто в 17 часов 40 минут.

Судья
В.Н. Данилкин

Секретарь
М.И. Леньшина

